
Анатолий Меньшиков, 
Тюмень

Н
е успели в Тюмени на Все-
российском форуме ма-
лых городов огласить ито-

ги третьего федерального конкур-
са по созданию комфортной сре-
ды в этих самых городах и истори-
ческих поселениях, как стартовал 
четвертый. Уже в первых числах 
марта муниципалитеты должны 
определиться с участием в нем и 
до лета подать заявки.

Год от года и количество кон-
курсантов растет, и качество 
проектов. В 2019-м подано 
300 заявок, 14 отсеяно, 80 жюри 
признало достойными софинан-
сирования из федеральной каз-
ны, в том числе три из Уральско-
го округа. По признанию экс-
пертов, оценивавших проекты, 
выбор был нелегок в силу креп-
кого профессионального испол-
нения большинства работ. Пре-
миальный фонд — 5 миллиардов 
рублей — в марте—апреле разой-

дется в регионы траншами по 
44,5, 45, 70 и 90 миллионов руб-
лей. Их размер зависит от чис-
ленности населения города, на-
личия статуса исторического 
поселения. Для глубинки — зна-
чимые суммы.

Но 5 миллиардов — это лишь 
половина стоимости проектов, 
даже меньше. Всего на их реали-
зацию потребуется, согласно 
расчетам, 11,1 миллиарда руб-
лей. К софинансированию под-
ключаются субъекты РФ, муни-
ципалитеты и, разумеется, пред-
приниматели. Предполагается, 
что нынешний конкурс поспо-
собствует созданию 5236 новых 
рабочих мест, а совокупная на-
логовая выручка бюджетов со-
ставит около миллиарда рублей.

— Безусловно, архитектура, 
дизайн очень важны, однако 
местные власти должны четко 
представлять, каким образом из-
мененное пространство послу-
жит экономике города, как в нем 
будет представлен малый биз-
нес. Нет резона инвестировать 
исключительно ради красоты и 
глянца. Как правило, сегодня за-
казчики проектов осознают это, 
— говорит руководитель одной из 

экспертных групп Минстроя 
России Елена Попова.

Вложение капиталов в преоб-
разование улиц, пешеходных и 
прибрежных зон, парков, площа-
дей обязательно подразумевает 
значительное увеличение люд-
ских потоков. В обновленном 
мес те, где человек может с ком-
фортом прогуляться, получить 
эстетическое удовольствие от 
ярких архитектурных форм, от-
дохнуть с семьей и друзьями, 
оказание горожанам разного 
рода услуг — органическая со-
ставляющая. К примеру, авторы 
проекта реконструкции Тахов-
ского бульвара в Заречном 
Свердловской области хотят 
привлечь сюда жителей и про-
смотром кино под открытым не-
бом, и концертами в амфитеатре, 
и сухим фонтаном, и площадка-
ми для игры в стритбол и петанк. 
Понятно, что организация здесь 
торговли, общепита, прочего 
сервиса напрашивается.    

Или возьмем победивший в 
прошлом году проект формиро-
вания в Тобольске километро-
вой туристической зоны между 
кремлем, Базарной площадью и 
Александровским садом. Это 

огромный объем работ с рестав-
рацией десятков объектов куль-
турного наследия и созданием 
досуговых площадок круглого-
дичного действия вроде Кару-
сельного парка. По словам главы 
города Максима Афанасьева, ре-
ализация дорогостоящего мно-
гофункционального проекта с 
высоким КПД позволит при-
влечь в Нижний посад экс-
столицы Сибири, крайне нужда-
ющийся в благоустройстве, и 
бюджетные ресурсы, и частные 
средства.

— Замечательно, что феде-
ральное правительство обеспе-
чивает грантовую поддержку 
проектам создания комфортной 
среды, — подчеркивает глава Тю-
менской области Александр 
Моор.

Вместе с тем понятно, что 
нельзя уповать только на побе-
ду в конкурсе. В прошлом году в 
западносибирском регионе бла-
гоустроено около 20 обществен-
ных территорий и свыше 80 дво-
ровых. В нынешнем году их бу-
дет значительно больше, объем 
целевых капиталовложений 
возрастет с 1,3 до 1,6 миллиарда 
рублей. •

Людмила Борисова, УрФО

О
тношение к отходам 
лесной отрасли в 
России в последние 
годы кардинально 
изменилось. Щепу, 
опилки и низко-
сортную древесину 
теперь называют 
технологи ческим 

сырьем или биомассой, из кото-
рой делают готовую продукцию. 
Вслед за другими странами мы 
постепенно переходим на безот-
ходные технологии переработ-
ки леса, в частности, растет вы-
пуск прессованных гранул-
пеллет и брикетов.

Биотопливо пользуется высо-
ким спросом за рубежом. Тамо-
женная статистика такова: в про-
шлом году из России вывезено 
1,9 миллиона тонн древесных 
топ ливных гранул — на 300 тысяч 
тонн больше, чем в 2018-м. Всего 
же за год произведено 2,5 милли-
она тонн — и это при том, что мощ-
ности были загружены лишь на 
30 процентов. По данным агент-
ства WhatWood, лесные ресурсы 
страны позволяют выпускать 
9—10 миллионов тонн пеллет в 
год. Но их использование в каче-
стве экологичного биотоплива 
набирает обороты в основном за 
рубежом, как на европейских, 
так и на азиатских рынках. А вот 
внутренний рынок до сих пор в 
зачаточном состоянии.

Растут вместе с леспромом
Как утверждают эксперты, в 

Уральском округе лесная про-
мышленность в последние годы 
оживает. А значит, компаниям 
приходится избавляться от от-
ходов: либо утилизировать их 
за свой счет, либо перерабаты-
вать, извлекая прибыль. При 
правильной организации этот 
бизнес выгоден — позволяет эко-
номить на утилизационных сбо-
рах, пенях и штрафах, считает 
исполнительный директор 
Уральского союза лесопромыш-
ленников Илья Давыдов.

Как и в других лесных регио-
нах, в УрФО в прошлом году и с 
начала 2020-го стартовало не-
сколько проектов по производ-
ству пеллет. Например, в сере-
дине февраля тюменская ком-
пания «Техномодель» сообщи-
ла, что уже в этом году намере-
на запустить в Исетском районе 
первую очередь проекта глубо-
кой переработки древесины, по-
требляющую 36 тысяч тонн дре-
весных опилок в качестве сы-
рья. Уже в марте планируются 
заключения договоров и ожида-
ются первые поставки оборудо-
вания. К 2023 году в крупный 
региональный инвестпроект бу-
дет вложено 330 миллионов 

руб лей, из которых 50 миллио-
нов составят государственные 
средства. В результате будет 
создано лесопромышленное 
предприятие с полным циклом 
переработки 300 тысяч кубо-
метров древесины в год.

Как рассказал директор 
предприятия Марат Шакуров, 
сейчас уже работают лесопил-
ка, линия сортировки древеси-
ны. Пока в номенклатуре хвой-
ный пиломатериал, доски, фа-
нерное сырье и другая смежная 
продукция. Предусмотрено уве-
личение линейки выпускаемых 
товаров и штата — до 260 чело-
век. Правительство Тюменской 
области способствовало предо-
ставлению инвестору участка 
площадью 20 гектаров без тор-
гов, компания получила также 
субсидию на компенсацию пер-
вого взноса за лизинг оборудо-
вания и льготный заем от регио-
нального инвестиционного 
агентства.

Опилки превращают 
в прибыль

Это не единичный пример 
создания с нуля современного 
производства, делающего став-
ку на глубокую переработку 
древесины. В январе подобное 

предприятие открыли в Сверд-
ловской области — в Северо-
уральске. На площадке бывшего 
«Бокситстроя» компания «Си-
бирьЭкоСтрой» запустила пер-
вую очередь, инвестировав бо-
лее 500 миллионов рублей. 
Мощность линии лесопиления — 
60 тысяч кубометров в год, а от-
ходы станут прессовать и делать 
пеллеты. Североуральский ком-
бинат имеет статус приоритет-
ного инвестпроекта и будет в со-
ответствии с международными 
стандартами выпускать продук-
цию, востребованную в том чис-
ле и на внешнем рынке.

В расчете заработать на экс-
портных поставках реанимиру-
ют и старые предприятия. На-
пример, в августе группа компа-

ний «Лесной Урал» запустила в 
поселке Лобва Свердловской 
области первую очередь завода 
по выпуску столярных изделий 
для строительных и отделочных 
работ. Половину продукции 
планируют поставлять в страны 
Азии. Важно, что это производ-
ство полного цикла — от выра-
щивания саженцев и посадки 
леса до изготовления конечного 
продукта. Общая стоимость 
проекта — 255,5 миллиона руб-
лей. В этом году «Лесной Урал 
Лобва» планирует открыть вто-
рую очередь завода — лесопиль-
ную линию и линию по произ-
водству биотоплива (пеллет).

Отметим, что помимо Севе-
роуральска и Лобвы в списке 
производств, намеревающихся 

выпускать в числе прочего и 
пеллеты, фирма «Синергия» в 
Верхней Туре и модернизируе-
мый лесоперерабатывающий 
завод в Серове.

Проекты меньшего масшта-
ба появляются ближе к потре-
бителям. На предприятии «Тай-
га» в Югорске за счет собствен-
ных средств в начале года по-
строен цех по производству пел-
лет. Поставлять их планируют 
не только в котельные ХМАО: 
предприятие намерено после 
модернизации стать крупней-
шим в автономном округе экс-
портером пиломатериалов. Сей-
час ежегодный объем лесозаго-
товок составляет 100 тысяч ку-
бометров.

Пеллеты начали произво-
дить и небольшие цеха: сургут-
ская компания «Сибирские ре-
сурсы» в феврале установила 
линию по выпуску древесных 
топливных гранул. Для произ-
водства твердого биотоплива 
используются собственные от-
ходы деревообработ-
ки. Мощность линии — 
504 килограмма в час.
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Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Пять регионов УрФО вошли в 
топ-20 рейтинга субъектов РФ 
по уровню развития государ-
ствен но-частного партнерства 
в 2019 году, обнародованного 
Минэкономразвития РФ. Югра 
заняла 6 место, Свердловская 
область — 7-е. Она поднялась на 
7 строк, а Тюменская — на 12, 
заняв 11 место. Челябинская 
область удержалась на 17 ме-
сте, на 18-м — ЯНАО. Курган-
ская область пока лишь на 
71 позиции.

Губернатор Тюменской облас-
ти Александр Моор и председа-
тель совета Российского фонда 
фундаментальных исследова-
ний Владислав Панченко под-
писали соглашение о сотрудни-
честве, предусматривающее 
паритетное финансирование 
научных исследований по при-
оритетным для региона направ-
лениям.

НАЗНАЧЕНИЕ

Главным федеральным инспек-
тором Югры назначен Алек-
сандр Постников, с 1995 года 
служивший в Вооруженных си-
лах РФ, а с 2014-го занимавший 
различные руководящие посты 
на предприятиях Москвы.

ЦИФРЫ

642 миллиона рублей задолжен-
ности по зарплате погасили в 
2019 году работодатели Ямала по 
настоянию органов прокурату-
ры автономного округа.

На 7,2 процента — до 81-го — вы-
росла в 2019 году доля услуг, ока-
зываемых в электронном виде 
управлением Федеральной служ-
бы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по 
Тюменской области.

Три миллиарда рублей за три 
года будет направлено из бюд-
жета Челябинской области на 
газификацию: финансирование 
увеличено в два раза. В 2020 го-
ду будет построено 400 киломе-
тров сетей, что даст возмож-
ность подключить 10 тысяч до-
мовладений и улучшить соци-
ально-бытовые условия 30 ты-
сяч человек.

7 процентов жителей Тюмени на-
строены вкладывать личные 
средства в золото и финансовые 
инструменты, привязанные к зо-
лоту. По величине спроса на них 
Тюмень вошла в первую пятерку 
городов РФ.

240 миллионов рублей выдели-
ло федеральное правительство 
для внедрения в 2020—2022 го-
дах интеллектуальных транс-
портных систем в агломераци-
ях Югры.

От 19 до 24,5 процента составил 
прирост численности лося, дико-
го северного оленя и соболя в 
Ямало-Ненецком округе по срав-
нению с 2016 годом.

ФАС придет 
без приглашения
Участников картелей 
стало проще вывести 
на чистую воду
Страница 15
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Софт оздоравливает
В Свердловской области 
создадут приложения 
для органов власти 
и цифровой медицины
Страница 16
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Молоко створожится
Уральские ученые 
разрабатывают новые методы 
получения экологически чистой 
сельхозпродукции
Страница 14
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На Урале бизнес выска-
зал претензии к работе 
чиновников

Владимир Якушев, министр 
строительства и ЖКХ РФ:

—    Конкурс уже получил всенарод-
ное признание, а реализованные 
проекты сформировали простран-
ства притяжения жителей и гостей 
городов. Отрадно, что во многих ре-
гионах сложились профессиональ-
ные проектные коллективы, что в об-
суждении замыслов создания ком-
фортной среды с каждым годом уча-
ствует все больше граждан. В 
2019 году их число приблизилось к 
4 миллионам. Чем больше вовлече-
но людей, тем, как показывает прак-
тика, выше качество работ и отдача 
от вложений. Интерес муниципали-
тетов к конкурсу быстро растет, из-
лишне объяснять, почему он для них 
так важен.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Лесная промышленность в последние 

годы оживает. А значит, компаниям 

приходится избавляться от отходов: 

либо утилизировать их за свой счет, 

либо перерабатывать, извлекая прибыль

РАКУРС Лесопромышленники УрФО развивают безотходную 
переработку древесины, но могут остаться без потребителей

Пеллеты в пролете
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ТЕМА НЕДЕЛИ Проекты создания комфортной среды работают на развитие муниципалитетов

Среда и средства малых городов
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Бизнес надеется, что продукция, 

в производство которой вложены 

немалые деньги, будет пользовать-

ся спросом.

Югра приватизирует 
крупнейший актив
Правительство ХМАО выставило на торги единым лотом 
100 процентов акций Югорского лесопромышленного 
холдинга и предприятия «Югра-плит», на которых занято 
более тысячи работников. Объем инвестиций в один из 
крупнейших государственных активов округа превысил 
4,2 миллиарда рублей, из них бюджетные субсидии, на-
правленные в период с 2013-го по 2018 год, составили 
1,9 миллиарда. Стартовая цена лота — 3,14 миллиарда руб-
лей. Аукцион состоится 20 марта.

В Зауралье найдут деньги 
на социальную сферу
В Кургане завершился Всероссийский форум «Сообще-
ство», где обсуждали вопросы взаимодействия бизнеса, 
власти и гражданского общества, лучшие разработки и 
практику некоммерческих организаций. В Курганской 
области за 30 последних лет практически не было инвес-
тиций в социальную инфраструктуру. Чтобы изменить  
ситуацию, в каждом муниципалитете разработаны планы 
развития территорий, на основе которых сформирован 
общий план социально-экономического развития облас-
ти и программа развития региона, на реализацию кото-
рой до 2024 года будет выделено 5 миллиардов руб лей из 
федерального бюджета.

В Нижнем Тагиле началась 
«стройка века»
Городское предприятие в качестве субподрядчика при-
ступило к  строительству моста через Нижнетагильский 
пруд со стороны Гальяно-Горбуновского массива. Пред-
приятию предстоит обустроить подъезды и подходы к мо-
сту, проложить инженерные сети, в том числе ливневую 
канализацию, благоустроить территорию. Отметим, что 
мост через пруд — давняя мечта тагильчан. Первый ген-
план, включавший такой объект, был разработан еще в 
1930-е годы. Разговоры о необходимости строительства 
возобновились в 1970-е, затем утихли на десятилетия и 
зазвучали снова уже в XXI веке. Однако, когда проект про-
шел госэкспертизу, мэрия не сразу смогла найти подряд-
чика: конкурс пришлось проводить три раза.

Хлор получают прямо 
на очистных
В Тюмени на территории водоочистных сооружений в по-
селке Метелево заработала станция по производству хло-
ра максимальной мощностью две тонны продукции в сут-
ки. Этого достаточно для обработки до 150 тысяч кубо-
метров воды. Станция введена в строй в рамках концесси-
онного соглашения на реконструкцию очистных соору-
жений и сетей водоснабжения, заключенного муниципа-
литетом, правительством региона и Росводоканалом. Хи-
микат, получаемый из поваренной соли методом электро-
лиза, позволил отказаться от потенциально небезопасной 
транспортировки жидкого хлора с завода-изготовителя 
до места промышленного использования.

«Меркурий» обнаружил 
предприятие-фантом
Управление Россельхознадзора по Курганской области 
разоблачило предприятие-фантом,  которое изготавлива-
ло субпродукты… в жилом доме, не имея производствен-
ных, торговых площадей и оборудования. Специалисты 
обнаружили подозрительную фирму в ходе мониторинга 
электронных ветеринарных сопроводительных докумен-
тов в системе «Меркурий». Они обратили внимание, что с 
двух предприятий, осуществляющих убой сельхозживот-
ных, поступило 1407 килограммов говяжьих субпродук-
тов на адрес жилого дома, хотя торговать или перерабаты-
вать продукцию там физически невозможно. Дальнейшая 
судьба подозрительного ливера неизвестна. Скорее всего, 
предполагают в ведомстве, документы были сформирова-
ны для легализации сырья, поступающего на подпольное 
предприятие. Чтобы сомнительные продукты не попали в 
торговую сеть, подозрительную площадку в системе за-
блокировали.
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РЕФОРМА В районах 
Зауралья создают 
муниципальные округа

Сэкономят 
на сельсоветах

Валентина Пичурина, Курганская область

В Курганской области стартовал очередной этап адми-
нистративной реформы: после укрупнения сельских 
советов началось их объединение в муниципальные 
округа. Первопроходцами в новом деле выступили Ма-
кушинский и Шумихинский районы. Там уже состоя-
лись сходы жителей, публичные слушания, законопро-
ект о преобразовании муниципалитетов  прошел пер-
вое чтение в областной Думе.

— У нас объединяются 14 сельских советов в один му-
ниципальный округ. Так что сельсоветов и дум больше не 
будет. Кончилась советская власть, — говорит глава Маку-
шинского района Виктор Воротынцев.

По его словам, объединение — процесс объективный. 
Во-первых, неуклонно сокращается население района: 
каждый год убывает 200—250 человек. Только в городе 
Макушино живет больше тысячи человек, треть сел име-
ет менее 500 жителей. Отсюда острый кадровый голод: 
найти квалифицированного руководителя местной ад-
министрации — целая проблема. Во-вторых, у сельсове-
тов недостаточно средств, чтобы обеспечивать нормаль-
ные условия жизни на территории. Полномочия сельсо-
ветов сильно урезаны, в то же время их постоянно штра-
фуют за плохие дороги, нечищеные колодцы, темные 
улицы... Оплачивать штрафы нечем. За исключением 
райцентра, все поселения высокодотационные. Из-за 
этого они не могут участвовать в госпрограммах и при-
влекать субсидии на развитие муниципалитета на усло-
виях софинансирования. Объединившись в округ, это 
сделать легче. Воротынцев уверен: переход на одно-
уровневую систему управления и укрепление вертикали 
власти положительно скажется на жизни людей.

— В районе живут 
чуть более 15 тысяч 
человек, а мы содер-
жим 15 глав, 15 бух-
галтеров, 15 специа-
листов, да еще в каж-
дом сельсовете води-
тели, техперсонал, — 
перечисляет он.

После преобразо-
вания штат муници-
пальных служащих 
сократится со 147 до 
112 ставок.  Специа-
листы подсчитали: 
только за счет этого в 
районе высвободит-
ся не менее 10 мил-
лионов рублей в год. 
А еще уменьшится 
количество избира-
тельных кампаний, 
на которые тоже тра-
тятся немалые средства. Кроме того, сэкономят на доку-
ментах. Например, чтобы заказать генплан одного посе-
ления, нужно около двух миллионов рублей, на все сель-
советы — 28 миллионов. Округу столько генпланов не тре-
буется.

Всего в состав нового муниципального образования 
войдут 47 населенных пунктов, в каждом останется по 
одному-два специалиста, а в администрации округа бу-
дет замглавы и отдел по взаимодействию с сельскими 
территориями. Они обеспечат оказание услуг, получение 
справок и других документов непосредственно в дерев-
нях. Всех сокращенных чиновников, если они еще не на 
пенсии, обещают трудоустроить. 

В Шумихинском районе в результате слияния 14 сель-
советов, администраций района и города надеются сэко-
номить 4,5 миллиона рублей в год. Здесь издержек при 
образовании округа может быть меньше, за счет того что 
около 70 процентов жителей живут в райцентре. Штат-
ное расписание сократится на 21 единицу.

Ожидается, что в этом году подобные преобразования 
пройдут на всей территории Зауралья. Между тем пере-
мены одобряют не все. Администрация Красно-
уральского сельсовета  Юргамышского района и депута-
ты этого поселения обратились в совет муниципальных 
образований Курганской области с просьбой провести в 
марте общее собрание членов объединения, пригласить 
на него председателя облдумы и губернатора, по чьей 
инициативе проводится реформа.

— Мы считаем, что данная инициатива не отвечает 
жизненным интересам сельского населения и полностью 
нарушает принципы местного самоуправления, — заявил 
«РГ» глава сельсовета Павел Дмитриев.

По мнению депутата облдумы Юрия Ярушина, эконо-
мическая целесообразность объединения продиктована 
временем, но процессу не хватает открытости, многие 
жители не знают о грядущих переменах и не понимают 
сути происходящего.

— Никто из сельских депутатов и глав, с которыми я бе-
седовал, не сказал, что испытывает радость от преобразо-
ваний, — говорит Ярушин. — Думаю, настроение бы поме-

нялось, если бы мы 
хоть раз заслушали 
их на Думе и проана-
лизировали, что из-
менилось на местах 
после укрупнения 
сельсоветов. Получа-
ется, не закончили 
одну реформу — на-
чинаем другую.

Напомним, 
укрупнение сельсо-
ветов в Зауралье на-
чалось в 2017 году. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Н
едавно Новая Зелан-
дия заявила об отка-
зе от  применения 
антибактериальных 
препаратов в живот-
новодстве. В нашей 
стране объявить ан-
тибиотики вне зако-
на на фермах и птич-

никах пока не готовы, но жестко 
контролировать и сокращать их 
применение твердо намерены. 
Россельхознадзор разработал па-
кет поправок в ФЗ «О ветерина-
рии», он, в частности, включает 
запрет на применение противо-
микробных препаратов в каче-
стве стимуляторов роста, а также 
с профилактической целью, опре-
деляет нормы рецептурного от-
пуска антибиотиков для сельхоз-
производителей.

Над способами избавления 
сельхозпродукции от токсичных, 
химических и радиационных при-
месей уже не первый год работа-
ют ученые Уральского научно-
исследовательского ветеринар-
ного института (НИВИ) — струк-
турного подразделения Уральско-
го федерального аграрного 
научно-исследовательского цент-
ра УрО РАН. Директор центра 
Ирина Шкуратова уверена: здо-
ровье человека во многом зави-
сит от здоровья животных, кото-
рые обеспечивают его пищей. Ре-
ально ли обеспечить экологичес-
кую чистоту продукции в услови-
ях промышленного животновод-
ства, профессор рассказала «Рос-
сийской газете».

Ирина Алексеевна, действи-
тельно ли проблема массового 
применения антибиотиков 
настолько остра?

ИРИНА ШКУРАТОВА: Сейчас в живот-
новодстве используется очень 
много антибактериальных пре-
паратов. Их применяют не только 
для лечения заболеваний, но еще 
и в целях профилактики, а также 
добавляют в корма для стимуля-
ции роста животных. В итоге ан-
тибиотики через продукты пита-
ния — молоко, мясо, яйца — попа-
дают в организм человека, влия-
ют на его иммунитет и формиру-
ют невосприимчивость к анти-
биотикам в случае болезни.

В начале нулевых годов, когда 
в России стали строить гигант-
ские животноводческие комплек-
сы и птицефабрики, производи-
тели увлеклись применением так 
называемых кормовых антибио-
тиков, которые способствуют 
рос ту живой массы. Именно эти 
примеси пагубно сказались на 
устойчивости микроорганизмов 
к лекарственным дозам. При про-
мышленном производстве глав-
ная цель — получить максимум 
продукции за короткий срок, и 
животных буквально накачива-
ют препаратами. Когда мы иссле-
дуем, к примеру, морфологию 
мяса, после использования сти-
муляторов у него даже структура 
другая: оно, как мы говорим, не-
зрелое, водянистое. Да вы и сами 
можете сравнить: какой раньше 
был вкус мяса и какой сейчас.

Действительно, в Интернете 
масса предложений антибио-
тиков как стимуляторов рос-
та. А в аннотациях пишут, 
что это безвредная добавка…

ИРИНА ШКУРАТОВА: На самом деле до-
бросовестные производители 
сейчас уже реже используют ан-
тибиотики в качестве стимулято-
ров — нашлись аналоги. К тому же 
ведется контроль, особенно в мо-
лочном животноводстве. Если в 
молоке обнаруживается лекар-
ственная добавка, его возвраща-
ют производителю. Дальше — хоть 
выливай, но в переработку запу-
скать нельзя. Такое молоко не 
скисает, не створаживается…

Да, случалось покупать такое 
молоко. Выходит, это гово-
рит о присутствии в нем ан-
тибиотиков?

ИРИНА ШКУРАТОВА: Нет, молоко, со-
держащее лекарственные пре-
параты однозначно не пустят в 
производство, будь оно хоть 
фермерское, хоть от крупного 
хозяйства. Скорее всего, приме-
нялись стабилизаторы кислот-
ности, которые обеспечивали 
длительное хранение.

Но даже сами аграрии при-
знаются, что антибиотики 
используют все. Во всяком слу-
чае, на крупных фермах и 
птицефабриках, где инфекция 
может скосить все поголовье.

ИРИНА ШКУРАТОВА: Понятно, что бу-
ренки и куры болеют и совсем без 
применения антибиотиков не 
обойтись. Но для каждого из них 
определен срок, по истечении ко-
торого считается, что препарат 
выведен из организма животного 
и молоко или мясо уже можно ис-
пользовать. Но, к сожалению, 
практика доказывает: выводится 
не все. Остаточное количество мы 
фиксировали даже после «каран-
тинного» срока в две-три недели.

Беда в том, что с каждым годом 
проблема обостряется: применя-
емые ранее лекарства уже не ра-
ботают, приходится вводить бо-
лее сильные, нового поколения — с 
более серьезным остаточным эф-
фектом. Чтобы не действовать 
вслепую при подборе препаратов 
и не усугублять ситуацию, три 
года назад наши ученые совмест-
но со студентами и преподавате-
лями Уральского государственно-
го аграрного университета 
(УрГАУ) начали разработку карты 
резистентности — устойчивости 
животных к антибиотикам. Рабо-
та ведется на средства гранта Рос-
сийского научного фонда. Иссле-
дование полностью охватывает 
территорию Свердловской облас-
ти и даже соседние регионы.

Ветеринарный аналог карты 
экологического загрязнения? 
Что именно изучается?

ИРИНА ШКУРАТОВА: Исследуется мик-
рофлора территории и дается 
оценка восприимчивости разво-
димых там животных к различ-
ным антибиотикам. Это не фик-
сация вреда препаратов, а ин-
струмент помощи сельхозпроиз-
водителям. Чтобы они знали, ка-
кие лекарства конкретно в этом 
месте приносят реальный эф-
фект, а какие уже стали пустыш-
ками и только перегружают хи-
мией организм животного, и дей-
ствовали точечно, наверняка. К 
слову, мы обнаружили террито-
рии, где микрофлора устойчива 
даже к последним поколениям 
антибиотиков! То есть, случись 
вспышка инфекции, ничто не по-
может. Это шокировало и стало 
еще одним доказательством вре-
да бездумного применения анти-
бактериальных препаратов.

Помимо карты совместно с 
учеными Института органиче-
ского синтеза им. Постовского 
УрО РАН идет разработка лекар-
ственных препаратов, не относя-
щихся к числу антибиотиков, но 
способных не менее эффективно 
лечить наиболее распространен-
ные болезни животных.

Вы вели серьезные разработки 
в борьбе с такими опасными 
заболеваниями, как лейкоз, 
бруцеллез, туберкулез. Заразу 
удалось ликвидировать все же 
с помощью антибиотиков? 

ИРИНА ШКУРАТОВА: Свердловская об-
ласть более 30 лет благополучна 
по туберкулезу и бруцеллезу 
сельскохозяйственных живот-
ных. Лейкоз крупного рогатого 
скота вызывается вирусом, на ко-
торый антибиотики не действу-
ют. Нашли иные подходы: благо-

даря методам, разработанным 
нашими учеными, Свердловская 
область одной из первых в России 
избавилась в животноводстве от 
такой патологии, как лейкоз. Мы 
очень активно занимаемся аль-
тернативными методами лече-
ния, в частности, применяем сор-
бенты, которые выводят токсич-
ные вещества. Доказано, что даже 
на птицефабриках можно рабо-
тать без антибиотиков, главное — 
соблюдать технологический про-
цесс, повышать защищенность 
организма животного. Такой путь 
наиболее оправдан.

А как же вакцины? Накапли-
ваются ли в организме эти 
препараты и влияют ли на 
экологическую чистоту ко-
нечного продукта?

ИРИНА ШКУРАТОВА: После рождения 
в течение полугода некоторым 
животным вводят до 30 вакцин от 
опасных инфекций. Количество 
прививок порой настолько вели-
ко, что, к примеру, организм пти-
цы не всегда успевает адаптиро-
ваться и начать вырабатывать ан-
титела. Но, в отличие от антибио-
тиков, вакцины не оставляют хи-
мического следа. Механизм их 
воздействия другой: ослаб-
ленный или убитый возбудитель 
заболевания стимулирует выра-
ботку антител, а сам быстро вы-
водится из организма.

Как сильно влияет на состоя-
ние животных и на сельхоз-
продукцию территория, на 
которой они пасутся? Ведь 
Урал — промышленный реги-
он, то есть не самая экологи-
чески чистая зона.

ИРИНА ШКУРАТОВА: Именно ураль-
ские ученые еще в конце 1990-х 
годов подняли тему ветеринар-
ной экологии. Исследованиями 
активно занималась Ирина Дон-
ник — нынешний вице-президент 
РАН, которая долгие годы воз-
главляла Уральский НИВИ и 
УрГАУ. У нас очень опасная ситуа-
ция с загрязнением почвы тяже-
лыми металлами: повышенное 
содержание свинца, кадмия, ни-
келя, железа. Проводилось много 
исследований того, как мигриру-
ют эти металлы по пищевым це-
почкам. Зависимость очевидная: 
корова ест загрязненные свин-
цом или кадмием корма, они по-

ступают и в организм будущего 
теленка. Уже на 3—4 месяце 
беременнос ти у плода — цирроз 
печени, нарушения функций по-
чек, щитовидной железы. Если не 
принять меры, здорового поколе-
ния животных не будет. По пище-
вой цепочке токсины попадают 
через продукцию животновод-
ства и к человеку. Сейчас острота 
этой проблемы несколько сгла-
дилась — стало меньше промыш-
ленных выбросов. Но она не ис-
чезла совсем. Даже последствия 
радиационного загрязнения от 
аварии на челябинском комбина-
те «Маяк», которая случилась бо-
лее полувека назад, до сих пор 
фиксируются. Поэтому разрабо-
танная нами система, позволяю-
щая на загрязненных территори-
ях получать нормативно чистую 
продукцию, очень востребована.

В чем ее суть? 
ИРИНА ШКУРАТОВА: Созданы специ-
альные сорбенты,  которые спо-
собствуют разрушению токсинов 
разного происхождения. Грубо го-
воря, мы даем корове что-то напо-
добие активированного угля: он 
поступает в пищеварительную 
систему, связывает тяжелые ме-
таллы и выводится из организма. 
Но возникает другая проблема — 
вторичный разнос. Ведь навоз ис-
пользуется как удобрение — и вы-
веденный из организма токсин 
вновь попадает на поля. 

Чтобы это предотвратить, раз-
рабатываются методики обезвре-
живания отходов животновод-
ства: тесно работаем с химиками, 
они придумывают селективные 
сорбенты, заточенные под опре-
деленные токсины. Так, в про-
шлом году премии правительства 
РФ удостоена наш сотрудник 
Анна Кривоногова за разработку 
технологии применения уникаль-
ного сорбента органического про-
исхождения. Он, с одной стороны, 
адсорбирует нежелательные эле-
менты, не оказывая отрицатель-
ного воздействия на организм жи-
вотного, с другой — обогащает его 
рацион органическими вещества-
ми. Технологией уже заинтересо-
вались в Японии, где тоже актуа-
лен вопрос загрязнения почвы, в 
том числе радиоактивного. •

НАУКА Уральские ученые разрабатывают новые методы 
получения экологически чистой сельхозпродукции

Молоко створожится
СТРАТЕГИЯ 
В Тюменской 
области 
поддержат 
развитие 
всех видов 
сельского 
бизнеса

И ФЕРМЫ, 
И РЕМЕСЛА

Анатолий Пристанский, 
Тюменская область

2020-й в Тюменской области с 
подачи ее главы объявлен Годом 
сельского предпринимательства. 
Цель благая — укрепить в глубин-
ке бизнес, вовлечь в него как 
можно больше людей, объеди-
нить кооперативными связями 
владельцев подворий, ремеслен-
ников. В итоге придать энергию 
как крупным селам, так и ныне 
исчезающим деревушкам.

Власти предложили свое виде-
ние: традиционные аграрные на-
правления всячески приветству-
ются, однако поддержки заслу-
живает любой бизнес. Связан ли 
он с охотой, экологическим ту-
ризмом, рукоделием, обработ-
кой древесины, заготовкой дико-
росов, овощей и плодов, общепи-
товским, торговым, автомобиль-
ным, цифровым, придорожным 
сервисом, социальной помощью. 
В идеале, по словам советника гу-
бернатора Ольги Езикеевой, в 
районах на базе кооперации 
должны сложиться своеобраз-
ные индустриальные парки, с вы-
годой реализующие продукцию 
мелких частников переработчи-
кам, торговым сетям, гражданам 
на фермерских рынках.

Вице-президент «Опоры Рос-
сии», депутат Тюменской облду-
мы Эдуард Омаров считает: раз-
мытому понятию «сельский 
предприниматель» следует при-
дать юридический статус. Зако-
нодательную инициативу такого 
рода для Госдумы в региональ-
ном правительстве готовят. Но, 
пока проект пройдет круги со-
гласований и корректировок, 
следует не теряя времени дей-
ствовать в рамках имеющихся 
полномочий, опираясь на луч-
шие практики.

Для адаптации новичков в 
бизнес-среде их тренерами, на-
ставниками, при необходимости 
и компаньонами должны стать 
опытные предприниматели, по-
лагает Омаров. Например, пред-
седатель комитета по развитию 
АПК местного отделения «Опоры 
России» Максим Кропачев не 
только сам возглавляет снабжен-
ческий сбытовой кооператив, но 
занимается партнерским сопро-
вождением получателей грантов 
«Агростартап». Кстати, в нынеш-
нем году размер субсидий по 
этой программе вырастет в реги-
оне до шести миллионов рублей.

Одна из получателей гранта — 
Валентина Торопова из деревни 
Еремина Абатского района. В 
прошлом году она прослушала 
курсы в школе социального пред-
принимательства, защитила в де-
партаменте АПК проект созда-
ния молочной мини-фермы, по-
лучила статус ИП. Собственных 
сбережений у Валентины было 
маловато, выручил «Агростарт-
ап» плюс поддержка Инвест-
агентства Тюменской области. 
Приобрела 20 коров, теперь ста-
до удвоилось. Трудоустроила 
двоих односельчан, а сейчас 
строит планы закупки оборудо-
вания для переработки молока.

Позитивный пример из того 
же района: Николай Сеногноев, 
тоже выпускник школы соцпред-
принимательства, на берегу озе-
ра устроил площадку для летнего 
отдыха взрослых и детей. Плани-
рует сделать ее всесезонной, ор-
ганизовав прокат снегоходов, па-
латок, квадроциклов, лодок.

Региональная программа раз-
вития сельского предпринима-
тельства вчерне готова. Разработ-
чики постарались учесть суще-
ствующие юридические и адми-
нистративные пробелы, а внима-
ние акцентируют на достойном 
широкого распространения опы-
те и учебных практиках. Да, без 
них никак. В райцентрах уже про-
ходят пятидневные образова-
тельные тренинги «Азбука пред-
принимателя». По выражению 
губернатора Александра Моора, 
речь идет не о наборе ритуаль-
ных мероприятий, а о системати-
ческом поиске и пропаганде но-
вых кейсов, новых форм бизнес-
активности. •

В районах на базе 
кооперации долж-
ны сложиться 
индустриальные 
парки, с выгодой 
реализующие про-
дукцию частников

Перемены одобря-
ют не все. В Красно-
уральском сельсо-
вете считают: они 
не отвечают инте-
ресам сельского 
населения и нару-
шают принципы 
местного само-
управления

А К Ц Е Н Т

Исследователи обнаружили территории, 

где микрофлора устойчива даже 

к последним поколениям антибиотиков. 

То есть, случись вспышка инфекции, 

ничто не поможет

АПК На Южном Урале с помощью госсубсидий возрождают агрострахование

Куры гриппа не боятся
Евгений Китаев, 
Челябинская область

А
грострахование в Челябин-
ской области нуждается в 
срочной перезагрузке, ведь 

предыдущий опыт региона нель-
зя назвать положительным, отме-
чает замминистра сельского хо-
зяйства области Евгений Недбай-
ло. Это направление развивалось 
до 2016 года, пока у компаний, ра-
ботающих на региональном рын-
ке, не отозвали лицензии. Однако 
последние изменения в сфере аг-
рострахования заставляют пове-
рить, что оно все же станет надеж-
ным инструментом поддержки 

сельхозпроизводителей, считают 
в региональном минсельхозе.

В 2019 году после трехлетнего 
перерыва в Челябинской области 
возобновилось страхование по-
головья: на условиях гос поддерж-
ки были застрахованы  9,8 мил-
лиона голов птицы и 31 тысяча 
свиней. В результате Южный 
Урал вошел в топ-15 российских 
регионов с наибольшим количе-
ством застрахованных сельхоз-
животных. Объем выплаченных 
субсидий по договорам составил 
7,7 миллиона рублей. 

Дополнительный импульс 
этой работе придаст соглашение 
о сотрудничестве, которое подпи-

сали на днях министр сельского 
хозяйства Челябинской области 
Алексей Кобылин и Мухарбий Бо-
рануков, исполнительный дирек-
тор Национального союза агро-
страховщиков (НСА).

В областном минсельхозе под-
черкивают, что государственное 
субсидирование распространяет-
ся только на договоры с членами 
НСА. В этом случае аграрии вы-
плачивают лишь половину стра-
ховой премии — другую за них 
платит государство. К слову, воз-
мещение ущерба из-за засухи и 
других чрезвычайных ситуаций 
за счет бюджета РФ возможно 
только при наличии договора 

страхования. При предоставле-
нии компенсирующих субсидий 
растениеводам применяется по-
вышающий коэффициент. Кроме 
того, для страхователей преду-
смотрена возможность льготного 
краткосрочного кредитования. 

Господдержка распространя-
ется на страхование растениевод-
ства, животноводства и рыбовод-
ства. Как рассказал Мухарбий Бо-
рануков, в 2019 году расширен 
перечень страховых событий. На-
пример, для растениеводов весо-
мой причиной возмещения ущер-
ба теперь могут стать сильный 
или продолжительный дождь, 
промерзание верхнего слоя поч-

вы, ранний снежный покров, а в 
животноводстве — уничтожение 
поголовья сельскохозяйственных 
животных по решению надзорно-
го органа. То есть, если из-за 
вспышки инфекции уничтожает-
ся все поголовье не только на фер-
ме, но и в соседнем населенном 
пункте, даже при том что эти жи-
вотные не болели, их владелец 
сможет получить возмещение 
вреда. Разрабатываются и новые 
программы, например, страхова-
ние в промышленном садовод-
стве. Как считают чиновники, 
развитие агрострахования в перс-
пективе позволит сократить за-
траты сельхозпроизводителей. •

На фермах среднего размера, в отли-

чие от гигантских комплексов, проще 

обходиться без антибиотиков.

ЦИФРА

53
ПОСЕЛЕНИЯ

Курганской области утратили 

с начала реформы статус муни-

ципальных образований. 

Их осталось 405 из 458-ми.

КОМПЕТЕНТНО

Николай Кремлев, ведущий научный сотрудник Кур-
ганского филиала Института экономики УрО РАН:

— Я еще пять лет назад предлагал для Курганской области 

новую структуру управления, а именно образовать в регио-

не шесть административных округов по примеру Москвы и 

ряда других субъектов РФ. Возьмем соседнюю Свердлов-

скую область: там территория и численность населения в 

пять раз больше, а муниципальных образований в четыре 

раза меньше, чем в Курганской. 

В Зауралье очень тяжеловесная административная структу-

ра, решения правительства региона до сельских поселений 

доходят с трудом и часто не выполняются, так как трудно 

обеспечить контроль и спросить за недостатки с виновных. 

Часто не доходят до сел в полном объеме финансовые, ма-

териальные и другие ресурсы. С одной стороны, муниципа-

литеты не подчиняются государственной власти, а с дру-

гой — правительство области, передав им избыточные функ-

ции, не обеспечило их финансами (налогами). 

Вообще, с точки зрения теории управления в непосред-

ственном подчинении должно быть не более семи подчи-

ненных руководящих лиц. Поэтому преобразование муни-

ципальных районов — эффективная мера при ограниченных 

ресурсах: округа смогут их концентрировать и использо-

вать более эффективно.
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Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

С 
начала 2020 года Гос-
дума рассмотрела не-
сколько важнейших 
законопроектов, ка-
сающихся антимоно-
польной службы. В 
частности, 19 февра-
ля в первом чтении 
принят законопро-

ект о расширении полномочий 
ФАС. Ее сотрудники в рамках 
расследования дел о картелях 
смогут изымать вещи и докумен-
ты, электронную информацию, 
вскрывать помещения, брать 
объяснения у должностных лиц. 
Кроме того, в случае подозрения 
на сговор антимонопольщики не 
будут обязаны уведомлять о вне-
плановых проверках.

Не означает ли это, что Россия 
получит еще одну силовую струк-
туру, которая «приходит без при-
глашения», как СК или ФСБ? С 
этого вопроса в уральском фили-
але «Российской газеты» начался 
деловой завтрак с Дмитрием Ша-
лабодовым, руководителем 
свердловского управления ФАС.

— Нет, конечно, — уверил он. — 
Просто государство ужесточает 
борьбу с картелями. В последнее 
время было раскрыто огромное 
количество сговоров, причем 
очень крупных, и не только в 
гражданском секторе экономи-
ки, но и там, где товары и услуги 
приобретаются для нужд оборо-
ны и безопасности. По оценке 
центрального аппарата ФАС, 
картели наносят бюджету РФ 
ущерб от 1,5 до 2 процентов ВВП. 
Только мы в регионе в прошлом 
году возбудили 12 подобных дел. 
Сумма незаконно полученного 
участниками сговоров дохода — 
673 миллиона рублей! 

Что это за сделки?
Д М И Т Р И Й  Ш А Л А Б О Д О В :  В с е го  в 
2019 году в УФАС Свердловской 
области по фактам картельных 
сговоров поступило 76 заявле-
ний. По ним возбуждено 12 дел о 
нарушении антимонопольного 
законодательства и 63 — об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Одно из самых крупных каса-
лось рынка иммуноглобулина. В 
2016—2018 годах областная стан-
ция переливания крови продава-
ла почти все, что изготавливала, 
компании «Альфа Фарм», да еще 
со скидкой 30 процентов. Тогда 
как другим отказывала, ссылаясь 
на отсутствие препарата, — им 
приходилось покупать продук-
цию у той же «Альфа Фарм». С 
учетом того что наша станция пе-
реливания крови — крупнейший 
производитель иммуноглобули-
на в России, можно представить 
масштабы ущерба. Это дело про-
шло уже две арбитражные ин-
станции, оба суда поддержали 
наше решение. 

Медики брали откаты?
ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Это установят 
правоохранительные органы. А 
вообще на рынке лекарств и ме-
дицинских изделий мы выявляем 
картели все чаще. Там традици-
онно в торгах участвуют группы 
компаний, которые хорошо зна-
ют друг друга, поэтому они дого-
вариваются не снижать цену или 
поделить закупки по территори-
альному признаку. Также карте-
ли регулярно возникают в дорож-
ном строительстве, в закупках 
транспорта, строительстве.

Кстати, законопроект о рас-
ширении полномочий ФАС под-
разумевает увеличение срока 
давности по картельным делам с 

трех до шести лет, если в деле име-
ются признаки преступления.

Не менее важные поправки 
вступили в силу 8 января. Они 
касаются МУПов и ГУПов. 
Известно, сколько унитарных 
предприятий закроется 
на Среднем Урале?

Д М И Т Р И Й  Ш А Л А Б О Д О В : Да, теперь 
больше нельзя создавать новые 
ГУПы и МУПы на конкурентных 
рынках. А существующие придет-
ся ликвидировать до 2025 года. 
Исключения сделаны для Крайне-
го Севера, где осуществляется се-
верный завоз, который мало дру-
жит с конкуренцией. А также для 
сфер обороны и безопаснос ти, 
культуры и искусства, обращения 
с радиоактивными отходами и 
естественных монополий. Напри-
мер, МУП водоканал имеет право 
на существование, но это не зна-
чит, что муниципалитет не может 
его приватизировать и продать. 
Кроме того, для ГУПов и МУПов, 
которые останутся и пос ле 
2025 года, установлено ограниче-
ние: они не имеют права на дру-

гих товарных рынках оказывать 
услуги в объеме больше 10 про-
центов от своей выручки за по-
следний год. Тот же водоканал 
сможет брать на ремонт сети или 
заниматься благоустройством 
только на 10 процентов своей вы-
ручки за водоснабжение. 

До 1 июля мы вместе с прави-
тельством Свердловской области 
должны определиться с перечнем 
тех, кто останется, и согласовать 
план ликвидации. Но ждать пять 
лет не нужно, реогранизация 
МУПа или ГУПа занимает не 
меньше года. У них огромное ко-
личество имущества, как прави-
ло, неоформленного. Сначала 
надо землю в собственность заре-
гистрировать, после этого — зда-
ние, и только потом можно на-
чать приватизацию. Кстати, у нас 
есть право подавать иски в суд о 
принудительной ликвидации, 
если требование закона будет 
проигнорировано. 

Ликвидация подразумевается 
юридическая или факти-
ческая?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: На усмотре-
ние учредителя. Можно перевес-
ти МУП в ООО или АО, но цель 
не в этом, а в том, чтобы поста-
вить заслон незаконной распро-
даже имущества в обход прива-
тизации. Что мы сейчас видим? 
Загоняют МУП в долги, после 
этого появляются некие товари-
щи, которые практически за 
бесценок скупают имущество — 
например, сети, энергоисточ-
ник. Идут в РЭК, утверждают 
новый тариф и начинают зара-
батывать.

Кроме того, ГУПы и МУПы 
как участники торгов имеют не-
кое рыночное преимущество: 
они финансируются из бюдже-
та, пойдут дела плохо — либо де-
нег дадут, либо наделят имуще-
ством. Купят, например, дорож-
ную технику и передадут в хоз-
ведение. А частнику для этого 
придется кредит брать или ли-
зинговый договор заключать. 
Конечно, торговаться на равных 
он уже не может.

С 1 января 2020 года по 223-ФЗ 
заказчики обязаны расплачи-
ваться с малым бизнесом в те-
чение 15 дней.  Как вы думаете, 
это поможет наконец за-
крыть кассовые разрывы? 

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Надеюсь, что 
таких безобразий, как раньше, 
когда предприниматели ждали по 
несколько месяцев, а то и лет, те-
перь будет меньше: ответствен-
ность за неуплату в срок установ-
лена, штрафы приличные.

А не возникнет ли у заказчи-
ков соблазн просто не подпи-
сывать акты по формальным 
причинам? 

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Они и сейчас 
этим манипулируют. В прошлом 
году у нас увеличилось количе-
ство таких заявлений ровно в два 
раза — до 950. Но мы внесли в ре-
естр недобросовестных постав-
щиков всего 366 лиц. С товаром, 
конечно, проще, если он соответ-
ствует ГОСТу или ТУ, имеются 
сертификаты, а в случае с услу-
гой я советую обращаться в суд и 
доказывать, что она оказана. 

Ведь, включая в реестр, мы 
лишаем возможности участво-
вать в торгах в течение двух лет 
не только компанию, но и учре-
дителя, а этот человек между тем 
может владеть долей и других 
юрлиц. В результате мы обруба-
ем бизнес сразу многим. Кроме 
того, можно быть учредителем, а 
оперативное управление дове-
рить наемному генеральному ди-
ректору. Допустим, тот не поста-
вил товар, прошляпил сроки. В 
этой ситуации наказывать учре-
дителя абсурдно. 

Довольно много стало оспари-
ваться контрактов на благо-
устройство скверов, парков. 
Это обратная сторона нац-
проекта?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: По нацпроек-
там мы ведем отдельный учет жа-
лоб. На удивление много обраще-
ний от конкурентов, чего раньше 
никогда не было. Особенно из не-
больших муниципалитетов, где 
все на виду. Есть обращения и от 
депутатов. К примеру, к нам 
пришли на прием депутаты Верх-
ней Салды, где администрация 
отдала федеральную субсидию 
«дочке» градообразующего пред-
приятия «ВСМПО-Строитель», 
вместо того чтобы выбрать под-
рядчика на благоустройство 
сквера Агаркова по конкурсу. 
Когда выяснилось, что работы 
профинансированы незаконно, 

12 миллионов рублей исполни-
тель предпочел вернуть.

Специфика маленького моно-
города или квалификация чи-
новников такая низкая?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Когда получа-
ешь федеральную субсидию по 
нацпроект, надо понимать, что 
тебя будет проверять Счетная па-
лата РФ. И объяснить все ограни-
ченностью рынка не получится. 
Вы думаете, никто из Екатерин-
бурга или Нижнего Тагила не за-
хотел бы реконструировать сквер 
за 300 миллионов? Незнание за-
конов не освобождает от ответ-
ственности.

То, что сейчас больше всего 
жалоб поступает на аукционы по 
благоустройству, ремонт школ и 
строительство дорог, объясняет-
ся сезонностью работ. А в целом 
нарушений в этой сфере стало 
меньше (995 административных 
дел в сфере закупок против 1098 
в 2018 году), благодаря тому что 
в июле 2019-го упростили пода-
чу заявок для участия в торгах на 
строительство, снос, текущий и 
капитальный ремонт. Все, что за-
казчик желает получить, четко 
прописано в техдокументации. А 
тот, кто хотел бы построить, ста-
вит только галочку — согласен 
или нет. После подачи заявок 
торги назначаются через четыре 
часа. Подрядчикам теперь не 
нужно содержать огромный 
штат работников, которые сидят 
и угадывают, каких пород ще-
бень нужен заказчику, с каким 
размером зерна. При этом каж-
дый понимает, что, ставя галоч-
ку, ты автоматически соглаша-
ешься потерять обеспечение в 
случае срыва контракта (милли-
онов 300, так как контракты ис-
числяются миллиардами).

Это еще одно средство борьбы 
с картелями?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: И с картеля-
ми, и с коррупцией. Раньше за-
казчики зашивали в техзадания 
«хитрые» ошибки. По сути, надо 
было вступить в сговор, чтобы 
понять, где они, и не повторить 
в заявке. 

Не сразу заказчики приняли 
новшество. Мы им объясняли 
так: если боитесь недобросовест-
ного подрядчика, давайте суще-
ственно увеличим обеспечение и 
требования к опыту. В Екатерин-
бурге занимаются строитель-
ством 5—10 компаний — их все 
знают. Кроме того, конкурсные 
комиссии обязаны проверить  
участников аукциона по списку 
выполненных объектов. Сейчас 
же все оцифровано: разрешения 
на строительство и ввод в эксплу-
атацию. Подделку легко вычис-
лить по номеру документа. •

На Южном Урале запус-
тить подобное произ-
водство пытаются в 

Кыштыме. Как рассказал гене-
ральный директор предприятия 
«Кыштымский лес» Александр 
Батин, для этого в лизинг приоб-
рели оборудование на 10 мил-
лионов рублей. В июле 2019-го 
выпус тили пробную партию пел-
лет для твердотопливных кот-
лов — 30 тонн, в августе произве-
ли уже 70 тонн. Древесные отхо-
ды теперь приносят компании 
прибыль и пользуются спросом: 
они дешевле обычных дров и 
экономичнее в использовании.

Спрос делим на расстояние
И все же большинство произ-

водителей древесных гранул 
ориентируется на экспортные 
поставки. Основная масса про-
дукции — около 90 процентов — 
отправляется в Европу, около 
пяти — в Азию, столько же реали-
зуется на внутреннем рынке. 
Российским переработчикам вы-
годнее поставлять пеллеты в Ев-
ропу, где цены выше, да и транс-
портировка в западном направ-
лении дешевле.

В то же время, по мнению 
представителей Союза участни-
ков пеллетного рынка, страны 
Азии тоже очень перспективны, 
особенно Япония, которая к 
2030 го ду планирует увеличить 
потребление пеллет в десять раз 
(в этой стране идет замена АЭС 
на тепловые станции, работаю-
щие на древесно-угольном топ-
ливе). Южная Корея тоже плани-
рует увеличить использование 
прессованных гранул вдвое — до 
7 миллионов тонн. Еще один пер-
спективный рынок — Китай.

Почему же в России спрос на 
топливо из отходов лесоперера-
ботки растет мизерными темпа-
ми? Как утверждают эксперты 
отрасли, причина — отсутствие 
эффективных технологий их 
сжигания и соответствующего 
оборудования. В частности, на 
Урале многие муниципальные  
котельные нуждаются в модер-
низации, и есть смысл переобо-
рудовать их как раз под биотоп-
ливо, но в местных бюджетах на 

это не находится средств. А ведь 
благодаря высокой теплотвор-
ной способности и короткому 
плечу доставки, не говоря уж об 
экологичности, пеллеты могли 
бы дать фору таким традицион-
ным видам топлива, как дрова, 
уголь, мазут и даже газ. Ведь тя-
нуть трубу в отдаленные неболь-
шие поселки с экономической 
точки зрения бессмысленно.

Вялость рынка объясняется 
и более масштабной причи-
ной — высокой долей централи-
зованного отопления в России, 
а также сложившимися услови-
ями и традициями. В той же 
Свердловской области отходы 
леспрома до сих пор шли в 
основном не на пеллеты, а на 
дрова и производство древес-
ного угля. В Тюменской области 
в нескольких районах успешно 
функционируют котельные на 
щепе и пеллетах, однако расши-
рять использование биотопли-
ва здесь тоже пока не спешат — в 
регионе развита сеть межпо-
селковых газопроводов.

Так что в ближайшие годы пе-
релома не произойдет и произво-
дители древесных гранул могут 
рассчитывать в основном имен-
но на внешние рынки. Спрос на 
пеллеты в Европе ежегодно уве-
личивается на 30 процентов, так 
что рост их производства в Рос-
сии, который фиксируется уже 
пятый год, и в дальнейшем пред-
ставляется реальным.

Но одно из важных условий, 
способных обеспечить разви-
тие переработки лесных отхо-
дов, — господдержка экспорта. 
С 2017 года древесные топлив-
ные гранулы были включены в 
перечень высокотехнологичной 
продукции, экспорт которой под-
держивался правительством РФ 
путем компенсации 80 процен-
тов стоимости транспортировки. 
Но с 2019-го экспортеры потеря-
ли такую возможность, точнее, в 
список вошли пиломатериалы, 
но были исключены топливные 
гранулы. При таком раскладе их 
поставка за границу становится 
невыгодной — стоимость достав-
ки из таежных районов слишком 
высока. •

СУД Долги компании взыскали 
с ее директора

Уклониться 
не сумел

ИНИЦИАТИВА Фермеры просят 
снизить тарифы 
на электроэнергию

Киловатт дороговат

Пеллеты в пролете

13

Юлия Мякишева, Югра

Городской суд Сургута принял 
решение взыскать с генераль-
ного директора предприятия 
26 миллионов рублей.

Задолженность по налогам 
на крупную сумму появилась у 
местной компании, основная 
деятельность которой — произ-
водство электроэнергии. Фир-
ма находилась в процессе банк-
ротства, но арбитраж прекра-
тил производство из-за того, 
что у организации нет средств 
и имущества даже на оплату су-
дебных расходов. Взыскание 
денег казалось невозможным.

Однако, как пояснили «РГ» 
в пресс-службе региональной 
прокуратуры, к возмещению 
ущерба привлекли персональ-
но руководителя, который 

обязан был платить налоги и 
взносы. Сургутский городской 
суд в рамках уголовного дела в 
отношении гендиректора уста-
новил, что топ-менеджер хо-
тел получить всю прибыль от 
реализации услуг и указал в 
налоговой декларации лож-
ную информацию. В результа-
те руководителя признали ви-
новным в уклонении от упла-
ты налогов.

Городская прокуратура, в 
свою очередь, подала иск о взы-
скании материального ущерба 
в пользу государства с руково-
дителя ООО, а городской суд 
его удовлетворил. Судебная 
коллегия по гражданским де-
лам суда Югры оставила реше-
ние первой инстанции без из-
менения и жалобы ответчика 
без удовлетворения. •

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Участников картелей 
стало проще вывести на чистую воду

ФАС придет 
без приглашения

Дмитрий Шалабодов: Надеюсь, 

таких безобразий, когда предприни-

матели ждали оплаты контракта 

по несколько месяцев, а то и лет, 

теперь будет меньше.

А К Ц Е Н Т

Когда получаешь федеральную субсидию 

на нацпроект, надо понимать, что тебя 

будет проверять Счетная палата РФ
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Евгений Китаев, 
Челябинская область

Фермеры Южного Урала про-
сят пересмотреть стоимость 
энергоресурсов, в частности, 
электроэнергии для сельских 
товаропроизводителей.

Дороговизну энергоресурсов 
глава крестьянского хозяйства 
«Урал» из Карталинского района 
Сагымбай Рахимов считает 
одной из самых острых проблем, 
актуальных для всех КФХ. Сам 
он стал фермером в 1991 году, 
обрабатывая 200 гектаров паш-
ни. Сегодня в хозяйстве более 
10 тысяч гектаров: крестьяне 
выращивают твердые сорта пше-
ницы, занимаются молочным 
животноводством. 

— Если стоимость горюче-
смазочных материалов ежегод-
но регулируется на основе согла-
шений с компаниями-произво-
дителями, то из-за удорожания 
электроэнергии для производи-
телей молока складывается 
очень сложная ситуация. В 
XXI веке мы вновь вынуждены 
возвращаться к ручному труду, — 
говорит глава хозяйства.

По словам Рахимова, с 2010 
года стоимость электро энергии 
выросла более чем вдвое — с 3 до 
7 рублей за кило ватт-час. Доля 
энергоресурсов (электроэнер-
гии и ГСМ) в себестоимости про-

дукции КФХ ныне достигает 
25 процентов. И это при том, что 
электричество используют в 
основном для работы сложного 
оборудования, на другие цели 
идут дрова, мазут и прочее.

До 2012 года сельхозпроиз-
водители приравнивались к на-
селению, то есть относились к 
категории потребителей с регу-
лируемыми тарифами на элект-
роэнергию. Теперь же перешли 
в категорию промышленных по-
требителей. В результате при 
снижении общего объема 
потреб ления электрической 
энергии финансовая нагрузка 
на мелкие хозяйства выросла в 
несколько раз.

Этот вопрос фермер поднял 
на недавнем съезде Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России, выразив 
мнение всей челябинской деле-
гации. Проблема действительно 
отнюдь не частная: сегодня толь-
ко на Южном Урале более двух 
тысяч фермерских хозяйств и 
индивидуальных предпринима-
телей, которые обеспечивают 
значительную часть производ-
ства сельхозпродукции. По сло-
вам исполнительного директора 
регионального союза АККОР 
Анны Таскаевой, предложение 
челябинцев в итоге вошло в резо-
люцию съезда. •

Аркадий Чернецкий,
член Совета Федерации 

от Свердловской области, 

член Наблюдательного 

совета УрФУ

МНЕНИЕ

В ЦЕНТРЕ МЫСЛИ

Уральский федеральный университет, который в этом 
году отметит 100-летие, благодаря качеству образова-
ния и активной научной деятельности уверенно вхо-
дит в десятку лучших вузов страны и представлен в 
престижных международных рейтингах. Наблюда-
тельный совет следит за этими показателями и форми-
рует стратегические векторы развития. Они обеспечи-
вают позиционирование университета на рынке и ин-
терес к нему со стороны ученых, инвесторов, студен-
тов и мирового сообщества в целом. Однако важно по-
нимать, что высокие рейтинги не самоцель, а лишь из-
меритель траектории развития.

Сегодня подходы к деятельности вузов значительно 
расширяются. Если раньше упор делался в основном на 
образование, то сегодня немаловажен в целом интеллек-
туальный потенциал университетов, формирование 
Think Tank (мозгового центра. — Прим. ред.), который 
можно использовать на благо государства и региональ-
ной экономики. И, говоря о миссии УрФУ, с которой он 
вступает в свое второе столетие, хотя это и прозвучит не-
сколько высокопарно, я бы охарактеризовал ее как про-
движение прогресса.

Исторически вузовская наука в нашей стране вос-
принималась как сугубо прикладная, а серьезные, мас-
штабные исследования были уделом академии наук. 
Однако сейчас позиции университетов в этой сфере 
усиливаются. Перед ними стоит непростая задача: со-
вместить каче-
ственную подготов-
ку специалистов с 
новым масштабом 
научной деятель-
ности. Кроме того, у 
сотрудников и сту-
дентов появилась 
возможность не 
только создавать 
прорывные идеи, 
разрабатывать но-
вые технологии, но 
и заниматься их 
внедрением, ком-
мерциализацией. 
Причем речь идет 
не только о работе в 
рамках подразделе-
ний университета, 
но и о создании бо-
лее масштабных исследовательских структур с учас-
тием других вузов, академических институтов УрО 
РАН, промышленных предприятий Свердловской об-
ласти и соседних регионов. В частности, я говорю о 
проекте НОЦ — Уральского межрегионального научно-
образовательного центра мирового уровня.

УрФУ исторически позиционирует себя как веду-
щий вуз страны в инженерной подготовке. Но сегод-
ня — из-за требований времени — помимо технических, 
естественных наук университет активно развивает и 
гуманитарные. Екатеринбург всегда был весьма про-
двинутым в этой сфере, а теперь общество начинает 
смотреть на деятельность социологов, психологов, ме-
дийщиков и других специалистов, изучающих обще-
ство, как на производительную силу: все более востре-
бованы «мягкие» компетенции — навыки коммуника-
ции, управления командой и т. д.

За те десять лет, что мы развиваемся в этом направле-
нии, прогресс очевиден. Конечно, импульс для обеспече-
ния научного вектора в университетах изначально был 
дан со стороны федеральной власти, когда стартовала 
программа повышения глобальной конкурентоспособ-
ности российских вузов «5—100», но и усилия региона и 
нацеленность самого университета на трансформацию — 
очевидные составляющие успеха. 

Бюджет университета за последние годы тоже заметно 
вырос. Появляются новые программы, меняются пара-
метры финансирования в связи с плановыми заданиями 
по количеству бюджетных мест, изменениями федераль-
ных нормативов по стипендиям, заработной плате науч-
ного и преподавательского состава и т. д. Дополнительные 
средства выделяются по нацпроекту «Наука» и многим 
программам, например, только в рамках «5—100» УрФУ 
ежегодно получает полмиллиарда рублей. 

В ближайшей перспективе важнейшим событием для 
Уральского федерального университета станут Всемир-
ные студенческие спортивные игры в 2023 году. Это дей-
ствительно прорывной момент, ведь вузу не только оста-
нется огромное материальное наследие — современный 
кампус. Проведение Универсиады обеспечит также по-
вышение узнаваемости Екатеринбурга и самого УрФУ в 
мире, рост экспорта образования. Уже сейчас в нашем 
университете обучаются более четырех тысяч ребят из 
101 страны мира. Такими показателями может похвас-
тать не каждый российский вуз.

По сути, развивая новую площадку для проведения 
Универсиады, мы сейчас формируем новую точку рос-
та, где впоследствии разместятся не только общежи-
тия, но и современная лабораторная, производствен-
ная база, появятся возможности для развития малых 
предприятий и участия студентов в международной 
научной деятельности.  •

Подготовила Анна Шиллер по итогам 
делового завтрака в уральском филиале «РГ»

Подходы к деятель-
ности вузов меня-
ются. Если раньше 
упор делался на 
образование, то 
сегодня главное — 
интеллектуальный 
потенциал универ-
ситетов

Кстати 

Вчера обнародованы результаты престижного между-

народного рейтинга университетов QS. УрФУ заметно 

улучшил в нем свои позиции практически по всем на-

правлениям. Среди инженерных эксперты британского 

рейтингового агентства особо выделили аэронавтику и 

машиностроение, электротехнику и электронику, ком-

пьютерные науки и информационные системы. Настоя-

щий прорыв университет совершил и в гуманитарной 

сфере. Так, уральский вуз стал третьим в стране по фи-

лософии (101—150 место в мировом рейтинге) и архео-

логии (151—200), вошел в топ-7 по социальным наукам 

и менеджменту и оказался в десятке лучших по есте-

ственным наукам и лингвистике (251—300). 

— Участие в проекте «5—100» позволило и руководству 

вуза, и членам Наблюдательного совета лучше понять 

наши сильные и слабые стороны, определить приорите-

ты развития, перспективы в научной и образовательной 

деятельности, — отмечает председатель Набсовета 

УрФУ Дмитрий Пумпянский. — Результаты ощутимы: 

рост авторитета научных школ УрФУ в стране и мире, 

увеличение числа талантливых абитуриентов и лидиру-

ющих в своих сферах исследователей из других  стран, 

появление новых возможностей для наших студентов и 

ученых. Все это в итоге отражается и на позициях вуза в 

мировых рейтингах. Развитие университета невозмож-

но представить без поддержки федеральных властей. 

Сейчас мы ставим перед собой задачу участия в новом 

этапе проекта «5—100», в программе «Цифровой уни-

верситет», в других инициативах, направленных на реа-

лизацию нацпроекта «Наука».
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АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Объявление о тендере
ИЧЕ — Агентство по продвижению за рубе-
жом и интернационализации итальянских 
компаний, находящееся по адресу: Via Liszt, 

21 I-00144 Roma (Италия), в соответствии с Постановлением 
Правительства Италии 50/2016 с последующими изменениями 
объявило открытый конкурс по передаче в аренду выставочных 
конструкций и мебели (включая транспортировку, монтаж и де-
монтаж) на выставке ИННОПРОМ в Екатеринбурге (Российская 
Федерация) (7—10 июля 2020 г.).

Максимальная стоимость: 750.000,00 Евро + НДС в соответ-
ствии с действующим законодательством.

Коммерческие предложения вместе со всей документаци-
ей, указанной в объявлении и в условиях тендера, должны быть 
направлены в ИЧЕ — Агентство по продвижению за рубежом 
и интернационализации итальянских компаний (Agenzia  per  
la  promo zione all’estero e l’internazionalizzazione delle Imprese 
italiane) в отдел приема корреспонденции по адресу: Италия 
Via Liszt, 21 I-00144 Roma — Accettazione Corrispondenza строго 
до 12.00 19/03/2020. Предложения, направленные после этого 
срока, не будут допущены до участия в тендере. Процедура тенде-
ра определена условиями торгов, направленными в UPUUE (Отдел 
публикаций Европейского Союза) для опубликования 24/02/2020 
в Официальной газете Европейского сообщества (Gazzetta Ufficiale 
delle Comunità Europee) 24/02/2020, а также регламентом, ин-
формация о которых вместе со всей документацией по тендеру 
и образцами заполнения заявлений и деклараций размещена на 
интернет-сайте агентства ИЧЕ www.ice.it в части «Amministrazione 
Trasparente» (Прозрачное администрирование) в разделе «bandi 
di gara e contratti» (объявление о тендерах и контракты) —  «Gare 
in corso» (текущие тендеры). Официальный язык — итальянский, в 
том числе для информации и корреспонденции.

Ответственная за процедуру: 
госпожа Мария Инес Аронадио.

Отдел имущества, закупок и общих услуг агентства ИЧЕ
и.о. начальника Аделе Масси

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ В Свердловской области создадут 
приложения для органов власти и цифровой медицины

Софт оздоравливает

ОБЩЕСТВО 
На Урале 
снижается 
число 
заболевших 
СПИДом

РУБЛЬ ПРОТИВ 
ВИЧ

Константин Ларионов, 

Свердловская область

Хорошая новость: по послед-
ним данным, опубликованным 
Федеральным научно-методи-
ческим центром по профилак-
тике ВИЧ на прошлой неделе, 
Свердловская область перемес-
тилась с третьего на четвертое 
место по количеству выявлен-
ных заболевших. Напомним, в 
2017 году Средний Урал зани-
мал по этому показателю пер-
вое место в стране, и власти за-
являли об эпидемиологической 
угрозе.

В Свердловском областном 
центре профилактики и борьбы 
со СПИДом «РГ» сообщили, что 
тенденция к снижению заболе-
ваемости действительно просле-
живается. Правда, на вопрос о 
причинах этого тренда одно-
значного ответа у специалистов 
нет. Работа проделана большая, 
но говорить о победе над болез-
нью явно рано. Возможно, поло-
жительная статистика фиксиру-
ется лишь на определенном эта-
пе развития эпидемии.

— Государственная програм-
ма профилактики и борьбы с 
ВИЧ/СПИД сегодня охватывает 
всю область. Основной фокус 
внимания — взрослые на рабо-
чих местах, профилактические 
мероприятия с молодежью и 
лечение на ранних стадиях за-
болевания, — сообщили в пресс-
службе центра.

Надо сказать, что проблема 
ВИЧ — отнюдь не чисто социаль-
ная, ведь на профилактику и ле-
чение заболевания тратятся 
огромные бюджетные средства, 
которые год от года увеличива-
ются. Так, в прошлом году в 
Свердловской области на эти 
цели было выделено около 
2,4 миллиарда рублей из феде-
рального бюджета и миллиард из 
областного. В 2020-м только фе-
деральная казна предоставит 
3,5 миллиарда рублей. Что каса-
ется ВИЧ-позитивных больных, 
то каждый из них обходится го-
сударству в 61,2 тысячи рублей в 
год. Те же, кто лечатся самостоя-
тельно, несут еще более высокие 
траты — от 120 до 240 тысяч.

Рост числа заболевших, если 
его не остановить, может в буду-
щем отразиться и на рынке тру-
да. Мы провели небольшой опрос 
работодателей Екатеринбурга 
(все они согласились общаться с 
журналистом только на услови-
ях анонимности), который пока-
зал в лучшем случае осторожное, 
но чаще негативное отношение к 
носителям вируса. Если заболев-
шего СПИДом сотрудника прес-
совать или увольнять никто не 
собирается, то соискателя с та-
ким диагнозом в компаниях все 
же вряд ли встретят с распро-
стертыми объятиями. Тем более 
что население пока по-прежнему 
недостаточно информировано о 
путях распространения опасно-
го заболевания, а значит, колле-
ги могут встретить нового сослу-
живца в штыки. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По информации Свердловского 

областного центра профилактики 

и борьбы со СПИДом, вышедший 

в феврале фильм Юрия Дудя о 

ВИЧ повысил внимание к теме и 

способствовал увеличению в два 

раза количества желающих прой-

ти быстрое тестирование на ВИЧ.

Анна Шиллер, 

Свердловская область

З
аказать еду, вызвать 
такси давно можно на-
жатием кнопки на 
смартфоне. Удобные 
сервисы экономят че-
ловеку время и снима-
ют часть задач. Массо-
вым внедрением циф-
ровых технологий все-

рьез занялся не только бизнес, 
но и органы власти, которым не-
обходимо получать обратную 
связь от населения, а также из-
бавиться от бумажной рутины.

— Мы видим свою задачу в по-
вышении доступности для жите-
лей электронных услуг, позволя-
ющих удаленно оформлять доку-
менты и связываться с различны-
ми учреждениями. Мы заинтере-
сованы и в цифровых сервисах, 
которые обеспечат успешную 
коммуникацию органов испол-
нительной власти с муниципали-
тетами, — говорит заместитель гу-
бернатора Свердловской области 
Олег Чемезов.

По его словам, сейчас идет 
оценка имеющейся в регионе 
информационно-телекомму-
никационной инфраструктуры — 

ее собираются обновить к 
Универсиаде-2023. В планах ны-
нешнего года — запуск мобильных 
приложений для контрольно-
надзорных органов и програм-
много комплекса для статистиче-
ской обработки данных, который 
поможет правительству анализи-
ровать социально-экономи чес-
кое развитие региона.

— В 2019-м ввели в эксплуата-
цию первую из четырех очередей 
Центра обработки данных УрФО, 
созданного в рамках федерально-
го проекта на Урале. На этот про-
ект государство выделило регио-
ну 83 миллиона рублей, — расска-
зывает директор областного де-
партамента информатизации и 
связи Юрий Гущин.

В прошлом году в департамен-
те разработали платформу «Ак-
тивный горожанин», с помощью 
которой жители могут, к примеру, 

проголосовать за проекты благо-
устройства. Кроме того, создана 
электронная система профилак-
тики безнадзорности и правона-
рушений подростков.

Еще более масштабный про-
ект, который планируется реали-
зовать до 2024 года, презентова-
ли сотрудники регионального ми-
нистерства здравоохранения. Это 
цифровая медицинская платфор-
ма, к которой жители смогут под-
ключиться через приложение. В 
личном кабинете пациента будет 
храниться его история болезни, 
система поможет врачу быстро 
проанализировать все эти данные 
и подобрать нужное лечение.

— Благодаря такому сервису 
мы сможем направить пациента 
в любую клинику, где есть сво-
бодный специалист и нужное 
оборудование. Он больше не бу-
дет привязан к поликлинике по 

месту жительства. Ему не при-
дется записываться на прием за 
месяц вперед и стоять в очереди 
за справкой — в приложении бу-
дет доступ ко всем данным, вклю-
чая онлайн-консуль тации врача, 
— поясняет замминистра здраво-
охранения области Екатерина 
Есина.

Платформу планируют снаб-
дить и блоком по экспорту меди-
цинских услуг, чтобы иностран-
ные туристы тоже могли подклю-
читься к системе. Вместе с досту-
пом к медпомощи в приложение 
добавят сервисы по страхова-
нию, подбору временного жилья 
и мероприятиям в регионе, за-
действовав турагентства и миг-
рационные службы для визовой 
поддержки.

По данным областного мин-
здрава, около 80 процентов вра-
чей уже сегодня используют 

смартфоны в работе, к примеру, 
для поиска лекарственных препа-
ратов. Эксперты уверены: мо-
бильные сервисы смогут повы-
сить качество и скорость меди-
цинских услуг, а наличие цифро-
вого двойника пациента создаст 
ту самую персонализированную 
медицину — обеспечит индивиду-
альный подход к лечению.

Как отмечает Олег Чемезов, 
власти готовы платить за циф-
ровые решения, которые снизят 
бюджетную нагрузку. Так что у 
бизнеса есть обширное поле де-
ятельности: операторы связи и 
IT-компании уже сегодня пред-
лагают программное обеспече-
ние для пожароохранных си-
стем и контроля оказания ком-
мунальных услуг, видеонаблю-
дения в домах, во дворах и на до-
рогах и другие востребованные 
продукты. •

Справка «РГ» 

По итогам 2019 года на портале государственных услуг зарегистрирова-

но 2,8 миллиона жителей Свердловской области старше 14 лет. Среди 

1650 объектов социального значения на удаленных территориях 

(фельдшерско-акушерских пунктов, образовательных организаций и 

т.п.) Интернет в этом году проведут еще к 528-ми. Треть от общего числа 

таких объектов уже подключена к Сети.

А К Ц Е Н Т

Власти готовы платить за цифровые 

решения, которые снизят бюджетную 

нагрузку

Каждый ВИЧ-
позитивный боль-
ной обходится госу-
дарству в 61,2 тыся-
чи рублей в год
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В Арамили заработал современный завод по производству индустриальных лакокрасочных материалов и металлических порошков. Предприятие построено при поддержке Минпромторга России и 

правительства Свердловской области, оно стало участником нескольких национальных и региональных проектов. Как рассказал президент промышленного холдинга Михаил Вахрушев, завод изна-

чально строился как высокопроизводительный комплекс с высокой степенью автоматизации. Выпуском продукции управляет главный компьютер, благодаря чему исключено влияние человеческого 

фактора, а также контакт работников с вредными химическими веществами.
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Сэкономленной энергии 
хватит на большой город
«Самотлорнефтегаз», крупное дочернее предприятие 
Роснефти, благодаря комплексной программе повыше-
ния энергоэффективности получило в прошлом году эко-
номический эффект в размере 876 миллионов рублей. Сэ-
кономлено 259 миллионов киловатт-часов, что сопоста-
вимо с потреблением электроэнергии в течение шести 
месяцев населением города Нижневартовска, в котором 
базируется нефтедобывающее предприятие. Результат 
достигнут, в частности, за счет реализации комплекса мер 
по ограничению водопритока в скважинах, модерниза-
ции насосного парка: смонтировано свыше тысячи энер-
гоэффективных погружных электродвигателей, 50 элект-
роцентробежных насосов с высоким КПД.

В особой зоне создадут 
три тысячи рабочих мест
На площадке Курганского машиностроительного завода 
будет создана особая экономическая зона промышленно-
производственного типа. При участии Ростеха здесь поя-
вится более 2700 рабочих мест. Всего в  Зауралье за пять 
лет планируется создать около 10 тысяч новых рабочих 
мест и примерно на 10 процентов снизить количество 
безработных. Сейчас в регионе один из самых высоких 
уровней общей безработицы — 8 процентов (в среднем по 
России этот показатель составляет 4,6).

В ТОСЭР «Лесной» 
появился первый резидент 
 
Недавно созданная территория опережающего социаль-
но-экономического развития «Лесной» получила первого 
резидента — компанию «Гефест». Она планирует органи-
зовать  производство стройматериалов. Минимальный 
объем инвестиций превысит 15 миллионов рублей. 

Отсчитали 30-й миллион
Компания «Ямал СПГ» отгрузила тридцатый миллион 
тонн сжиженного природного газа, считая с декабря 
2017 года — с момента запуска первой очереди завода СПГ 
на полуострове Ямал. Производительность предприятия 
уже на 11 процентов превысила проектную отметку. Про-
ект успешно воплощен в жизнь во многом благодаря пре-
ференциям, предоставленным инвестору. Недавно объяв-
лено, что регион готов создать особый льготный режим 
для инвесторов, планирующих реализовать на террито-
рии ЯНАО другие многомиллиардные проекты.

Для проектов ДПМ-2 
купили новый стенд
На Уральском турбинном заводе (УТЗ) ввели в эксплуата-
цию новый сборочный стенд паровых турбин. Он универ-
сален — предназначен для сборки почти всех типов тур-
бин, выпускаемых УТЗ. Первой на стенд встанет турбина 
Т-100 для Автовской ТЭЦ. В дальнейшем новое оборудо-
вание обеспечит участие завода в реализации программы 
ДПМ-2. В рамках инвестпрограммы этого года на УТЗ уже 
введены в эксплуатацию две новые термические печи, мо-
дернизировано два мостовых крана, ведется глубокая мо-
дернизация металлобрабатывающего оборудования. 

Завод обрел новую жизнь
Компания «Тюменьхиммаш» на производственной пло-
щадке обанкротившегося завода «Сибнефтегазмаш» реа-
лизовала проект изготовления различных емкостей, 
блочного оборудования и металлоконструкций для пред-
приятий химической, энергетической, нефтегазодобыва-
ющей отраслей. При поддержке институтов развития 
привлечено на льготных условиях 19 миллионов рублей, 
модернизированы производственные линии, приобрете-
но современное сварочное оборудование. Совокупный 
объем капвложений достиг 110 миллионов рублей.

Трубы продадут за валюту
Кушвинский трубный завод заключил крупный экспорт-
ный контракт с Узбекистаном. До конца 2021 года ураль-
ское предприятие поставит в южную республику буриль-
ные и колонковые трубы. Цена контракта составила 
2,5 миллиона долларов. Со странами Средней Азии пред-
приятие торгует с 2017 года. Крупная сделка была заклю-
чена в рамках нацпроектов «Малое и среднее предприни-
мательство» и «Международная кооперация и экспорт».

НАГРАДА Предприниматель отмечен за активную общественную позицию

Не словом, а делом

Награду Владимиру Имамову (справа) вручил губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев.

Юлия Борисова, 

Свердловская область

В 
Свердловской области вру-
чены награды особо отли-
чившимся землякам. Знак 

«Заслуженный предпринима-
тель Свердловской облас ти» по-
лучил учредитель и генеральный 
директор компании «ПрофЭнер-
гоСервис» Владимир Имамов. 
Отметим, что предприниматель 
награжден не только за много-
летнюю профессиональную дея-
тельность, способствующую 
экономическому росту региона, 
но и за активную общественную 
деятельность — защиту прав сво-
их коллег-бизнес менов.

Владимир Тагирович — член 
совета и председатель комитета 
по энергетике Свердловского ре-
гионального отделения «Опоры 
России», также является обще-
ственным помощником уполно-
моченного по защите прав пред-
принимателей Свердловской об-
ласти. Его личная позиция: биз-
нес должен быть социально от-
ветственным. Поэтому компания 
«ПрофЭнергоСервис» своевре-
менно и в полном объеме уплачи-
вает налоги, а заработная плата 
сотрудников в два с лишним раза 

выше средней по региону. Кроме 
того, предприятие оказывает бла-
готворительную помощь детям 
из малообеспеченных семей, фи-
нансируя поездки юных шахма-
тистов на соревнования, участву-
ет в реконструкции парка культу-
ры и отдыха в Большом Истоке.

А еще «ПрофЭнергоСервис» 
по роду своей деятельности помо-
гает клиентам повышать эконо-
мические показатели, снижая 
расходы на электро энергию: за 
11 лет 545 ком паний сэкономили 
более 484 миллионов рублей. 

В прошлом году Владимир 
Имамов выступил инициатором 
ограничения роста тарифов на 
электроэнергию в регионе. Ре-
зультатом совместной работы от-
деления «Опоры России», аппа-
рата бизнес-омбудсме на, прави-
тельства области и энергокомпа-
ний стало существенное сниже-
ние роста тарифов в Нижнем Та-
гиле, Новоуральске и Невьянске.

Отметим, заслуженным пред-
принимателям региона вручает-
ся серебряный нагрудный знак с 
надписью: «Не словом, а делом». 
По мнению Владимира Имамова, 
она как нельзя лучше отражает 
суть социально ответственного 
бизнеса. •
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Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами 
раскрытия информации опубликовало данные за от-
четный период 2020 г., 2019 г. на официальном сайте 
организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


